

## Fondos para la batalla contra el SIDA

Según las estimaciones de ONUSIDA, para que la propagación del SIDA comience a dar marcha atrás en el mundo en desarrollo, se necesitarán en 2008 unos US\$22.000 millones, bastante más

que los US\$8.000 millones disponibles en 2005 (cuadro 1). El organismo señala también que unos 40 millones de personas viven con el virus y otros casi 5 millones se han infectado en 2004 solamente (cuadro 2).

África subsahariana sigue siendo la región peor afectada: pese a tener poco más del 10% de la población mundial, allí habita más del 60% del total de seropositivos; luego, le sigue el Caribe, y el SIDA es la principal causa de defunción entre los 15 y 44 años de edad. Si bien las tasas de infección son más bajas en Asia, el organismo advierte que, si no se toman medidas de inmediato, podría haber unos 12 millones más de infectados durante 2005–10.



Superpoblación de pacientes de SIDA en Rwanda.

Cuadro 1

### Escalada de los costos

Se necesitan muchos más recursos para prevenir el SIDA.

Necesidades proyectadas (miles de millones de dólares de EE.UU.)

	2006	2007	2008
Prevención	8,4	10,0	11,4
Tratamiento y atención	3,0	4,0	5,3
Huérfanos y niños vulnerables	1,6	2,1	2,7
Costos del programa	1,5	1,4	1,8
Recursos humanos	0,4	0,6	0,9
<b>Total</b>	<b>14,9</b>	<b>18,1</b>	<b>22,1</b>

Fuente: ONUSIDA.

## Fomentar la lactancia materna

Si la lactancia materna mejora en los dos primeros años de vida de un bebé, y es alimentación exclusiva en los primeros seis meses, se prevendrían al menos un quinto del total de las defunciones infantiles en el mundo en desarrollo, dice el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). Los lactantes que no son amamantados debidamente tienen defensas limitadas contra enfermedades fatales como la neumonía y la diarrea y carecen de nutrientes esenciales para desarrollar la mente y el cuerpo. Se estima hoy que así sucede en el mundo en desarrollo para un 63% de los menores de seis meses durante el período crítico.

“La lactancia materna exclusiva es la forma ideal de nutrir a los bebés de hasta seis meses. En un país en desarrollo un niño que no mama tiene el triple de probabilidades de morir en la primera infancia que un lactante, y si solo mama el riesgo se reduce aún más”, dijo la Directora Ejecutiva de UNICEF Ann M. Veneman.

A esta altura de la epidemia, hay más infectados nuevos cada año (unos 5 millones) que muertes vinculadas con el SIDA (unos 3 millones), pero solo recibe tratamiento el 15% de quienes lo necesitan. La cantidad de nuevos infectados tiene que disminuir radicalmente en el futuro inmediato para asegurar que el mejor tratamiento contra el retrovirus siga siendo sustentable desde el punto de vista económico y social. La implementación de una amplia campaña preventiva podría evitar 29 millones (alrededor de 63%) de los 45 millones de nuevos infectados pronosticados durante 2002–10.

En diciembre se realizará en Nigeria la 14ª Conferencia Internacional sobre el SIDA y las infecciones de transmisión sexual en África. Olusegun Obasanjo, Presidente del país y actualmente también de la Unión Africana, expresó en una conferencia de prensa que cualquier análisis serio sobre la mitigación de la pobreza en este continente debe enfrentar el desafío del SIDA y la grave situación que ha creado en las familias.

Cuadro 2

### SIDA, por región

África tiene la tasa de infección más alta, pero en el Caribe también es alta.

	Seropositivos	Nuevos infectados en 2004	Muertes por SIDA en 2004	Prevalencia entre adultos (porcentaje)
África subsahariana	25,4 millones	3,1 millones	2,3 millones	7,4
Asia	8,2 millones	1,2 millones	540.000	0,4
América Latina	1,7 millones	240.000	95.000	0,6
América del Norte/Europa occidental y central	1,6 millones	64.000	23.000	0,4
Europa oriental y Asia central	1,4 millones	210.000	60.000	0,8
Oriente Medio y Norte de África	540.000	92.000	28.000	0,3
Caribe	440.000	53.000	36.000	2,3
Oceanía	35.000	5.000	700	0,2
<b>Total</b>	<b>39,4 millones</b>	<b>4,9 millones</b>	<b>3,1 millones</b>	<b>1,1</b>

Fuente: ONUSIDA.

## Después del tsunami

Conforme al pedido del Secretario General Kofi Annan para crear sistemas mundiales de alerta temprana que abarquen todos los países y todos los riesgos, las Naciones Unidas han convocado a una nueva conferencia el año próximo que pretende reforzar lo aprendido a raíz del tsunami de diciembre último en el océano Índico y acordar nuevas iniciativas para los países más expuestos.

“Poder anticipar los riesgos naturales y estar preparados son elementos críticos para impedir desastres. El resultado de la conferencia será la iniciación de una serie de proyectos de alerta a corto y largo plazo en los países prioritarios”, dijo Sálvano Briceño, Director de la Secretaría de la Estrategia Internacional para la Reducción de Desastres. La Tercera Conferencia Internacional sobre Alerta Temprana se celebrará en Bonn del 27 al 29 de marzo.

## OCDE: Ayuda para los trabajadores

Según la Organización de Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE), los países desarrollados deben dinamizar los mercados de trabajo para poder aprovechar el pleno beneficio de la globalización y evitar una reacción contraria al comercio abierto. En la edición de este año de *Employment Outlook*, se señala que la pérdida de trabajo en algunos sectores y las nuevas oportunidades en otros acompañan inevitablemente a la globalización, y el desafío es asegurar que el ajuste que implica la correspondencia entre trabajadores y nuevas oportunidades sea lo más suave posible.

El aumento de las importaciones, la salida de la inversión extranjera directa (a veces provocada por la reubicación de la producción) y las entradas de inmigrantes influyen en la mayor inseguridad laboral de estos países. La rápida integración en el sistema de comercio mundial de China e India, con su enorme y barata fuerza laboral, así como la reciente ampliación de la Unión Europea, han acicateado el temor a la pérdida del trabajo y la reducción del salario.

La OCDE insta a los gobiernos a que:

- Aseguren que el trabajo sea más remunerativo que el seguro de desempleo, si es necesario agregando prestaciones al salario.
- Respalden debidamente el ingreso si se pierde el trabajo y brinden orientación, capacitación y otros tipos de ayuda para encontrar otro con rapidez.
- Garanticen una eficaz gestión de los servicios de empleo para poder dar un apoyo individualizado.
- Estipulen que las empresas que prevén despidos lo anuncien tiempo antes y que en ese período presten servicios eficaces de búsqueda de empleo.

Este pedido es el último de una serie en la que se insta a la reforma en los países miembros para resistir la competencia de las economías emergentes. Pese a que los niveles de empleo están repuntando lentamente, con la tendencia actual en los países de la OCDE habrá unos 36 millones de personas buscando trabajo en 2006 (un 6,4% de la fuerza laboral), frente a 37 millones (un 6,7%) en 2004; un 35% de la población activa carece de trabajo y hay pocos indicios de que la situación mejorará considerablemente en los próximos dos años.



Manifestación laboral en Bruselas.

## Donaciones para los más pobres

El apoyo financiero a los países pobres que brinda la Asociación Internacional de Fomento (AIF) asumirá más y más la forma de donaciones. Los países que la integran convinieron en abril que considerarán sistemáticamente la vulnerabilidad ante la deuda. En este aspecto, los países que enfrentan el problema más grave, casi todos de África subsahariana, recibirán la totalidad del respaldo en forma de donaciones, mientras que los menos agobiados por la deuda recibirán los muy favorables préstamos a largo plazo de la AIF (sin interés, con vencimiento a 40 años y un período de gracia de 10) o, en algunos casos, una mezcla de donaciones y créditos. Se espera así que alrededor del 30% del apoyo total dado por la AIF sea como donaciones, frente al 19,5% en el trienio anterior.

Los donantes convinieron en adoptar ciertas medidas para ayudar a neutralizar el efecto de las donaciones en la capacidad crediticia de la AIF. La Junta de Gobernadores de la AIF aprobó la 14ª reposición de los recursos el 18 de abril de 2005, que le permitirá poner a disposición de los 81 países más pobres del mundo al menos \$34.000 millones en los próximos tres años.

## Fomento de la estabilidad financiera

Un informe demuestra que, después de seis años de iniciada la iniciativa del FMI y el Banco Mundial sobre códigos y normas para fomentar la transparencia de los datos y fijar referencias para las buenas prácticas financieras, los países miembros le asignan un valor bastante alto, en especial para identificar vulnerabilidades y determinar prioridades para el fortalecimiento institucional interno. Pero no se piensa que la iniciativa haya tenido un efecto semejante en la implementación de la reforma, lo que en parte puede reflejar el considerable tiempo que demanda.

Entre las economías avanzadas y de mercados emergentes la adhesión ha sido alta, y un poco más baja en el caso de los países en desarrollo, aunque estos constituyen la mayoría de los que están participando por primera vez. Las tasas regionales han variado: la participación más alta es la de Europa, incluida Europa oriental, y la más baja la de Asia oriental y África subsahariana. Hasta ahora han participado 122 países y hasta abril de 2005 se han terminado 723 evaluaciones y actualizaciones.

## CALENDARIO 2005-06

### 14-16 de septiembre, Nueva York

Conferencia de las Naciones Unidas para evaluar los Objetivos de Desarrollo del Milenio

### 24-25 de septiembre, Washington

Reuniones Anuales del FMI y el Banco Mundial

### 16-18 de noviembre, Túnez

Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información

### 4-9 de diciembre, Abuja, Nigeria

Conferencia Internacional sobre VIH/SIDA y las infecciones de transmisión sexual en África

### 13-18 de diciembre, Hong Kong, China

Conferencia Ministerial de la Organización Mundial del Comercio

### 27-29 de marzo, Bonn, Alemania

Tercera Conferencia Internacional sobre Alerta Temprana

### 3-5 de abril, Belo Horizonte, Brasil

Asamblea Anual del Banco Interamericano de Desarrollo